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一般空氣質素監測站
設於中西區、深水埗、
東區、觀塘、葵涌、
荃灣、大埔、沙田、
東涌、元朗、屯門、
塔門、將軍澳
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5月21日

星期一

天晴酷熱
氣溫：

漲潮：

退潮：

日出：

28℃-34℃

02:05(1.5m)

05:28(1.2m)

05:42

濕度：

12:41(2.3m)

19:56(0.4m)

日落：

55%-85%

18:58

中國各大城市天氣預測
城 市 最低 最高 預測
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大 連
上 海
天 津
太 原
台 北

13
19
17
12
26

18
23
23
17
29

天晴
密雲
密雲
有雨
有雨

北 京
西 安
合 肥
成 都
長 沙
杭 州
昆 明

16
15
18
22
27
19
15

19
22
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27
33
25
28

有雨
有雨
雷暴
有雨
多雲
有雨
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呼和浩特
長 春
青 島
武 漢
拉 薩
南 昌
南 京

13
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11
24
18

17
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哈 爾 濱
南 寧
重 慶
海 口
桂 林
烏魯木齊
貴 陽

15
25
23
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26
6
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廈 門
廣 州
鄭 州
銀 川
濟 南
瀋 陽
蘭 州
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15
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11
10
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驟雨
有雨
密雲
多雲
有雨

25/5(星期五)
氣溫：28℃-32℃

濕度：70%-90%

部分時間有陽光及炎熱
有一兩陣驟雨

22/5(星期二)
氣溫：28℃-33℃

濕度：65%-90%

天晴酷熱，稍後
局部地區有驟雨

23/5(星期三)
氣溫：28℃-34℃

濕度：70%-90%

部分時間有陽光及酷熱
有一兩陣驟雨

24/5(星期四)
氣溫：28℃-32℃

濕度：70%-90%

部分時間有陽光及炎熱
有一兩陣驟雨

世界各大城市天氣預測
城 市 最低 最高 預測
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吉隆坡
河 內
東 京
首 爾

25
25
15
11

33
32
24
24

雷暴
有雨
多雲
多雲

馬尼拉
曼 谷
雅加達
新加坡
新德里
悉 尼
墨爾本

27
26
25
25
28
11
11

35
36
33
34
43
22
16

毛毛雨
雷暴
煙霞
雷暴
天晴
天晴
驟雨

日內瓦
巴 黎
米 蘭
里斯本
阿姆斯特丹
法蘭克福

9
9

14
14
9

11

21
24
21
26
22
23

雷暴
天晴
雷暴
明朗
天晴
多雲

倫 敦
馬德里
莫斯科
雅 典
羅 馬

三藩市

10
12
7

18
15

12

20
24
20
29
25

16

天晴
驟雨
天晴
驟雨
有雨

多雲

多倫多
芝加哥
洛杉磯
紐 約
溫哥華
華盛頓
檀香山

12
9

14
15
14
19
22

19
12
22
26
19
29
28

多雲
雷暴
多雲
驟雨
驟雨
有雨
天晴

石硤尾邨民捱「石屎撈飯」
屢維修仍無用 區議員：大廈結構已出問題促速重建
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香港文匯報訊（記者 文
森）地政總署早前指香港大
學鄧志昂樓前兩棵樹齡逾
80年的細葉榕結構不穩定
和健康情況差，決定在昨日
移除兩棵樹，但由於有環保
人士到場反對，斬樹工作延
至下午才能展開，發展局樹
木管理辦事處強調，斬樹決
定目的是要保障公眾安全。
兩棵被斬的樹均不在古

樹名冊內，樹齡約為70歲
至80歲，地政總署樹木組
人員指兩棵樹在3年前被
發現有腐爛跡象，並受真
菌感染，加上樹根纏繞的
石牆亦出現多條裂縫，所
以有緊急及明顯的倒塌風
險，需要及時移除。

環團到場阻斬樹
斬樹工作原定在昨日早上

展開，但有環團到場阻止，
並批評政府「霸王硬上
弓」，認為兩棵樹的狀況未
至於構成即時危險。
中大生命科學學院退休教

授趙紹惠到場了解，並指兩
棵樹沒有必要即時斬，認為
政府應提供更多資料證明兩
棵樹有即時危機，否則不應
該斬。
不過，中西區民政事務

專員黃何詠詩下午帶同支
持斬樹以保出入安全的附
近居民到場，宣佈斬樹決
定，地政總署人員之後向
反對斬樹者發出警告，指
他們的行為可能構成妨礙
公職人員執行職務，事件
擾攘約數分鐘後，反對斬
樹者終離開現場，地政人

員隨即開始斬樹。
發展局樹木管理辦事處總監高韻儀強

調決定是基於保障公眾安全，「樹木撐
破了牆，使牆的穩定性出現問題，它現
在可能無事，但下大雨時，可能會把裡
面的泥土在裂縫中沖走。附近人多車
多，後果的嚴重性，我們也要在風險評
估中考慮。」
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香港文匯報訊 （記者 高俊威）財政司
司長陳茂波指出，在發展創新科技上，政
府、學術界和商界可發揮不同角色，面對
各種難題時探索新解決方法，敢做敢試，
不怕失敗，才有更大機會取得突破。他又
指，擁有6,800萬人口的粵港澳大灣區，
將為香港提供一個便捷的大市場，成為本
港初創企業的起步台階。
陳茂波昨日發表網誌，從他上周應香港
貿易發展局邀請前往杭州，出席「創新升
級．香港論壇」研討會，並順道參觀當地
一些互聯網科技企業，了解它們如何利用
互聯網科技和人工智能，幫助民眾解決日
常生活的大小需要談起。

他表示，這些企業的崛起，顛覆了零
售、商貿、物流、金融以至醫療等方面的
商業模式及服務提供方式，同時匯聚了一
大批創科公司和人才，亦帶來大量就業和
稅收，成為浙江省經濟發展的一大動力。
他續說，這些企業在利用互聯網、人
工智能、大數據等方面固然非常領先，
但它們的創新並不在於科技前沿上的突
破，而是在於其商業模式和服務提供方
式。在現時的新形勢下，不同企業均有
迫切需要借助新科技，解決新出現的難
題和挑戰。
他以近年內地創新科技發展的經驗指出，

社會對解決困難的迫切感，往往是推動他們

追求創新的原動力。如以往內地零售點不像
香港般密集和方便，某程度上間接催生了近
年內地網購的蓬勃；在支付方面，內地一直
不像香港普及地使用個人支票戶口、信用卡
或八達通等技術，催使內地近年迅速開發並
普及使用流動支付，並衍生出更多附加的增
值服務，帶來更多方便。
他指出，香港一直擁有不少發展創科的
良好條件，例如國際聯繫、資訊流通、人
才優秀、大學科研能力強、獲世界認同的
科研水平、對知識產權的保護、健全的法
制等，這些都是香港深厚的「底子」。現
在還有國家的大力政策支持，社會上對香
港要大力推動創科發展亦漸形成共識，在
創科上要再上層樓的迫切感也在增強。
他表示，擁有6,800萬人口的粵港澳大灣
區將為香港提供一個便捷的大市場，成為

香港初創企業的起步台階。

小意念可成大生意
他並指，事實上從內地創新科技發展經
驗看到，由於市場龐大，縱使只是一些解
決小問題的新意念，也足以發展成一盤大
生意。

不讓過去經驗限制創新改進
他相信，香港要發展創新科技，政

府、學術界及商界發揮着不同角色，匯
集民間、商界、學界和科研界眾人的智
慧、眼界和魄力，為市場和社會所面對
的各種難題探索新的解決方法，敢做敢
試，不怕失敗，也不讓過去的經驗限制
創新改進的空間，這樣才有更大機會取
得突破。

陳茂波：灣區助港初創企起步

香港文匯報訊（記者 高俊威）今年是汶
川大地震10周年，香港特區政府參與的援建
工作早已大功告成，日前行政長官林鄭月娥
率團訪問四川，隨團有不少曾參與援建工作
的專業人士，共同見證援建工作的成果。發
展局局長黃偉綸昨日發表網誌指出，香港不
少熱心人抱着無私奉獻精神，貢獻自己專
長，改善災民生活，而重建的歷史任務已完
成，希望日後尋求更多川港合作機會，包括
工程專業、創新科技等領域。

黃偉綸：見證援建工作成果
黃偉綸指出，現時災區原址在重建後已
展現全新面貌，林鄭月娥早前率團訪問四
川，他和發展局同事也有同行，出席了川
港合作會議，以及有關地震十周年的紀念
活動。隨團還有不少曾參與援建工作的專
業人士，大家一起見證援建工作的成果。

霍偉棟：過程可謂萬眾一心
他表示，發展局在四川主辦的分享會，有
兩位學者分享了他們在重建過程中一些體會
和經驗。其中香港大學四川重建項目總監、
工程學院助理院長霍偉棟說，地震發生後第
一年，他們組織了50多名師生到德陽市協助

重建袁家可育學校，為學
童建造多媒體教室，安裝
太陽能供電系統、無線上
網等設施，過程可謂萬眾
一心。
回顧 10 年的援建工

作，霍偉棟表示，起初大
家都以為只是參與一次性
的項目，但及後得到國家
教育部門等支持，有更多
香港學生獲安排到當地參
與其他重建項目。
香港中文大學建築學

系教授吳恩融亦講述他早
前參與災區重建的工作。
於2014年，雲南魯甸縣
也發生6.1級地震。
位於震央附近的光明

村共有60多户家庭，房屋全數嚴重損毀。
吳恩融憑藉早年到四川參與地震援建義工
的經驗，率領團隊決心為雲南村民設計一
種既抗震、造價低廉、環保又舒適的住
房，希望作為示範項目。
吳恩融表示，最初他們想善用地震後倒
塌房屋的泥土就地建屋，但受到村民質

疑，認為泥屋落後。不過，經過反覆測
試，大家都發現他們協助興建的新房子，
比想像中堅固耐用，而且冬暖夏涼，十分
舒適，漸漸為村民和當地政府所接受。
黃偉綸對任何合作，不論是政府或大學
層面都應該多做啟動性工作表示贊成，以
期達至可持續發展。現在重建的歷史任務

已完成，他認為大家應該往前看，尋求更
多川港兩地合作機會。
今次他們一行參觀四川大學、香港理工大

學災後重建與管理學院及電子科技大學等，
期望日後兩地師生就工程專業、創新科技等
領域加強合作。他期盼川港兩地繼續保持友
好協作關係，為兩地繁榮發展共譜新篇章。

助川震重建完成 兩地盼續增合作

■香港大學訪問團與電子科技大學志願者探訪災後重建的汶
川映秀中學，延續川港兩地學生的交流。 黃偉綸網誌圖片

石硤尾邨19座居民李太早前曾經因
為客廳天花的石屎剝落問題要求房

屋署維修，但維修後天花仍然有裂縫。

須加木板擋石屎塌下
她現時在有石屎剝落問題的位置下放
置了一塊木板，除了用來放置物品外，
更重要的用途是防止家人被跌下來的石
屎擊中而受傷。
除客廳外，李太家中的洗手間和廚房
亦同樣有石屎剝落的問題，她指煮食時
廚房時不時都會有石屎跌到食物表面，
令食物不能食用，所以早前特地請親戚
協助在廚房加裝膠篷。
李太表示，她並不算再找房署為單位
進行維修，因為每次進行維修後都要花
很長時間進行清潔，但上次的維修經驗
顯示，維修並不能完全解決問題，期望
大廈可以進行重建。

入伙前翻新 未夠一年又剝落
黃伯去年4月才遷入現時居住的石硤
尾邨22座一個單位，入伙前房署已經翻
新過單位，但他入住未夠一年，單位就
已經有石屎剝落，質疑事件起因與樓宇
老化問題嚴重有關。
他指事件發生在農曆新年前，房署未

能及時安排維修工作，所以他要自費聘
用裝修師傅進行維修，方便親友在農曆
新年時到他家中拜年。
同樣住在22座的一名小朋友亦對大廈

結構安全感到擔心，她指5歲的妹妹曾
經在家中廁所被剝落的石屎擊中，因而
哭起來，指自己對事件感到極不開心。

質疑是否釀傷亡才正視問題
另一名22座的居民表示，家中已經因
為石屎剝落而要進行維修不下10次，兒
子更試過睡覺時差點被兩隻手掌大小的
石屎擊中，形容住所已經是「修無可
修」，質疑政府是否要發生人命傷亡後
才願意正視石硤尾邨居民現時面對的惡
劣居住環境問題。
該區區議員陳國偉表示，石硤尾邨現

時仍有9座舊樓，他不時接獲居民就關
於樓宇結構問題的求助個案，透露半年

前曾有單位整塊天花塌下，單位內要以
支架支撐，住戶需要緊急調遷。
陳國偉認為石硤尾邨的大廈結構已經

出現問題，要經常維修，要求房署盡快
重建石硤尾邨。他表示，附近亦有即將
落成的新公屋可以讓居民原區安置，絕
對符合政府重建公共屋邨的原則。

香港文匯報訊（記者 顏晉傑）

房委會轄下的石硤尾邨多棟公屋

已經有40年歷史，幾十名居民昨

日出席居民大會，爭取房委會重

建石硤尾邨並安排原區安置。有

居民指單位多次維修後仍然不時

發現問題，所以亦不再找房屋署

進行維修，只是自行在廚房天花

下加設膠篷，阻擋石屎直接跌在

食物上。經民聯當區區議員陳國

偉表示，石硤尾邨的大廈結構已

經出現問題，要求房署盡快重建

石硤尾邨。

石硤尾邨附近有新公
屋正在興建，預計可以
在明年底前提供約1,500

個單位，經民聯期望房屋署可以把握機會展
開石硤尾邨重建計劃，利用新公屋原區安置
居於舊樓的居民。

梁美芬盧偉國石禮謙等幫手
經民聯立法會議員梁美芬、盧偉國、石禮謙

及兩名深水埗區議員陳國偉和梁文廣昨日出席
石硤尾邨居民大會，了解居民住屋安全問題。
石禮謙表示，輪候公屋冊人數雖然眾多，

但特區政府亦不能只顧安排輪候冊上的市民盡
快上樓而忽視現有居民的居住環境安全，「政
府官員可以試試在這裡住，如果他們不肯，亦
不應該要市民在這裡住！」

梁美芬表示，市區重建時最常遇到的挑戰
是居民並不願意搬走，但石硤尾邨絕大部分居
民都對現有居住環境感到不滿，並認為單靠維
修並不足以解決居民所面對的安全問題，相信
政府要推動重建不會遇上太大挑戰，期望相關
部門可以考慮重建石硤尾邨。

梁文廣：若重建公屋單位增兩倍
當年石硤尾邨興建時機場仍然位於啓德，

所以邨內舊有的公屋都只得十多層，區議員
梁文廣認為如果石硤尾邨進行重建，可提供
的公屋單位數目可以增加最少兩倍，不滿房
署至今一直未有計劃重建石硤尾邨，以改善
居民生活環境及增加公屋供應，他並提出公
屋重建應被列入土地供應諮詢文件中的選項
之一。 ■香港文匯報記者 顏晉傑

經民聯倡善用新公屋原區安置

■多名經民聯立法會議員及區議員出席石硤尾邨居民大會，為居民爭取重建。
香港文匯報記者顏晉傑 攝

■李太家中洗手間有石屎剝落問題。
香港文匯報記者顏晉傑 攝

■李太在廚房加裝膠篷，阻擋石屎直接
跌在食物上。香港文匯報記者顏晉傑 攝

■中大團隊為雲南光明村興建新型抗震土房。
黃偉綸網誌圖片
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